

## LES GRANGES CISTERCIENNES : UNITE ET DIVERSITE (XII<sup>E</sup> – XVIII<sup>E</sup> S.)

**Dom Hervé Briand**

Dom Hervé fait part de la table ronde « *Les granges cisterciennes unité et diversité. Autour de l'exemple de la Franche-Comté* » qui a été organisée par le Service régional de l'Archéologie (DRAC de Franche-Comté), le Laboratoire des Sciences Historiques EA 2273 (Université de Franche-Comté), les Archives départementales de la Haute-Saône et l'Association pour l'étude des sites cisterciens en Franche-Comté (Cisterrae), en partenariat avec la MSH Ledoux. L'abbaye d'Acey a accueilli les participants au terme des journées de rencontre.

La redécouverte de la grange cistercienne de Montverrat et les recherches archéologiques entreprises sur ce site à la fin des années 1990, sont à l'origine de la mise en place, en 1996, d'un programme de prospection thématique (programme national P 23) initié par le Service régional de l'Archéologie. Centré sur l'espace géographique franc-comtois, le programme avait pour objectif l'inventaire et la prospection systématique des granges et celliers des treize abbayes masculines fondées par Cîteaux au XII<sup>e</sup> siècle.

Cette vaste entreprise, fruit d'un travail collectif, est arrivée à son terme en 2006. Elle a permis, outre la constitution d'un important fonds documentaire, l'élaboration d'un corpus régional de près de 120 sites.

La tenue de cette table ronde en 2006 a signifié la clôture scientifique du programme de prospection thématique sur les granges cisterciennes, coordonné par le Service régional de l'Archéologie et auquel ont participé des archéologues de l'INRAP, des membres de l'Association Cisterrae et des étudiants.